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Введение. В статье представлены результаты социологического опроса выпускников вузов Рес-

публики Башкортостан относительно их профессиональных планов и стратегий трудоустройства. Вы-

явлены планы выпускников относительно работы по специальности. Определены ожидания выпускни-

ков относительно легкости трудоустройства по специальности после окончания обучения. Установле-

но, насколько важно для выпускников, чтобы будущая работа соответствовала той специальности, по 

которой они завершили обучение. 

По результатам исследования выявлено общее и отличительное в профессиональных ориентирах 

выпускников, обучающихся на разных ступенях высшего образования (бакалавриат, специалитет и 

магистратура). 

Методы. Для получения результатов исследования были использованы такие общенаучные мето-

ды, как анализ и синтез, а также социологический опрос. Материалами для исследования послужили 

результаты социологического исследования, проведенного в 2022 г. среди выпускников вузов Респуб-

лики Башкортостан. 

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Значительная доля опро-

шенных выпускников вузов Республики Башкортостан (37,2 %) не планируют или не знают, будут ли 

они работать по специальности после окончания учебы. Уверенность в работе по специальности варьи-

руется в зависимости от пола выпускников, успеваемости во время учебы, уровня профессионального 

обучения, формы оплаты за обучение и других факторов. Каждый третий опрошенный не считает, что 

после окончания вуза сможет с легкостью устроиться на работу. При этом подавляющее большинство 

опрошенных (82,5 %) считают, что специальность, обучение по которой они заканчивают, востребована 

на рынке труда. 

Заключение. В рамках исследования установлено, что чем выше ступень профессионального обу-

чения, тем в большей степени выпускники нацелены на работу по специальности, в большей степени 

уверены, что оканчивают обучение по востребованной специальности, в большей степени уверены, что 

с легкостью смогут устроиться на работу по специальности в течение года. Актуальными для после-

дующего изучения остаются вопросы выбора профессии на этапе поступления в вуз и оценки удовле-

творенности выбором после этапа трудоустройства и непосредственной работы по специальности. 
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Introduction. The article presents the results of a sociological survey of graduates of universities of the 

Republic of Bashkortostan regarding their professional plans and employment strategies. The plans of gradu-

ates regarding work in the specialty are revealed. The expectations of graduates of the relative ease of employ-

ment in the specialty after graduation are determined. It is established how important it is for graduates that 

their future work corresponds to the specialty in which they completed their studies. 

According to the results of the study, there are common and distinctive features in the professional guide-

lines of graduates studying at different levels of higher education (bachelor's degree, specialty and master's 

degree). 

Methods. To obtain the results of the study, such general scientific methods as analysis and synthesis, as 

well as a sociological survey were used. The materials for the study were the results of a sociological study 

conducted in 2022 among graduates of universities of the Republic of Bashkortostan. 

Results. A significant proportion of the surveyed graduates of universities of the Republic of Bashkorto-

stan (37,2 %) do not plan or do not know whether they will work in their specialty after graduation. Confidence 

in work in the specialty varies depending on the gender of graduates, academic performance during studies, the 

level of professional training, the form of tuition fees and other factors. Every third respondent does not think 

that after graduation he can easily get a job. At the same time, the overwhelming majority of respondents  

(82,5 %) believe that the specialty they graduate from is in demand in the labor market. 

Conclusion. The study found that the higher the level of vocational training, the more graduates are fo-

cused on working in their specialty, are more confident that they are graduating from a sought-after specialty, 

are more confident that they can easily get a job in their specialty within a year. The issues of choosing a pro-

fession at the stage of admission to the university and assessing satisfaction with the choice after the stage of 

employment and direct work in the specialty remain relevant for further study. 

Keywords: youth; graduates; university graduates; specialty; employment; professional plans; Republic of 

Bashkortostan. 
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